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大公報記者 吳俊宏

特區政府

昨日宣布委任

34名特首顧問

團成員。在這次加入的3名成

員中，朱民、韓璧丞和王興興

分別是經濟學家和新興科企代

表。

多位政界及專家接受《大

公報》訪問時表示，新委任彰

顯特區政府推動創科發展的強

烈決心，希望香港借鏡內地經

驗、吸納頂尖人才，深化金融

與創科合作，助力香港打造國

際創新科技中心。

「千億資源投入創科、兩地科創合
作、新顧問的加入等，都顯示香港將創科
置於發展核心。」 港區全國人大代表、互
聯網專業協會會長冼漢迪認為，新委任凸
顯了特區政府對科技創新，尤其是AI和前
沿硬科技的重視，主動吸納杭州科創經
驗。特首顧問團的性質是為行政長官提供
香港策略性發展的意見，期望借助他們的
知識和能力，探索破解創科發展痛點的新
路徑，以把握未來先機及加速國際創科中
心建設。

冼漢廸相信新顧問的加入將為香港帶
來創新思維和豐富的實踐經驗，助力香港
在人工智能領域實現跨越式發展，並在國
家創新體系中扮演更加重要和獨特角色。

發出重視創科人才的信號
立法會議員、高才通人才服務協會創

會會長尚海龍表示，樂見政府新一批委任
的特首顧問團成員中， 「創新含量」 十
足，且不拘一格地委任香港以外的人才進
入顧問團，這表示特區政府推動香港創科
中心建設的意願強烈，希望透過創科推動
經濟發展的決心很大。特首顧問團中有浙
江等內地企業家進入，一方面可以向全球
創科企業彰顯香港重視創業公司、重視創
科人才的信號，另一方面也可以透過前沿
創業英雄的眼光、能力幫助香港發展科技
和北部都會區。

民建聯副主席、立法會資訊科技及廣
播事務委員會主席葛珮帆認為，兩位新委
任成員韓璧丞及王興興均是我國年輕有為
的頂尖企業家，憑藉其卓越的創新能力，
在智能機器人及智能仿生產品等科技領域

取得非凡成
就。她認為兩位
新委任成員的加入，
不僅為特首顧問團注入新
活力，更彰顯香港積極吸納全球
頂尖人才、推動創科發展的決心。

葛珮帆期待兩位新委任成員以其豐
富經驗和創新思維，為香港的政策制定
和科技發展帶來更多啟發，助力香港打造
成更具競爭力的國際創新科技中心。

有助未來施政和政策推動
科技創新界立法會議員邱達根表示，

第二屆特首顧問團成員包括兩位來自內地
的青年科技專家韓璧丞博士及王興興，反
映行政長官洞悉到要了解國際政治及經
濟大局走向，同時亦要掌握更多不同領
域的科技發展，提升施政效能，為未來
做好準備，是強化香港國際競爭力的主
要關鍵。

邱達根表示，今次委任打破了過去
主要以本地專家為對象的做法，邀請了
來自內地在機械人和人工智能領域有卓
越成就的兩位青年科技專家，相信對於
行政長官未來施政和政策推動都會有正
面幫助。

他補充說，面對科技革新的飛快時
代，科技是城市進步的基礎，我們必須要
掌握最前端的創新技術和趨勢， 「兩位年
輕的新一代科技研究者加入特首顧問團，
這是一個好開始，期待日後會有更多海
內、外的年輕科研專家可以獲邀加入特首
顧問團，為建設香港提供更多不同意見，
共同為香港出謀獻策。」

網絡博主：
不顧國家利益的人 不宜任顧問團成員

議員：新顧問團成員「創新含量」十足
凸顯特區政府重視AI與前沿硬科技

【大公報訊】記者龔學鳴報道：特區政府昨日宣布
委任34名特首顧問團成員，新增 「杭州六小龍」 中的強
腦科技創始人韓璧丞、宇樹科技創始人王興興，以及中
國國際經濟交流中心資深專家委委員、世界經濟論壇董
事會董事朱民。長和主席李澤鉅未被續任。顧問團委任
即時引發網上熱議，有網絡博主指出，李澤鉅未被續任
為顧問團成員，可能因為長和出售巴拿馬運河港口事
件，不顧香港和國家利益以及民族大義，很明顯不適宜
再擔任顧問團成員。新成員的加入，有助精準錨定人工
智能、高端製造及金融合作戰略布局。

香港菁英會副主席、網絡紅人工作者協會創會主席
高松傑表示，這次委任值得關注的是，捲入出售碼頭風
波的長和主席李澤鉅，未被續任為顧問團成員。香港正
處於由治及興的關鍵階段，需要更多熟悉國家戰略、具
備創新思維的專家參與決策，而非一些不能顧及國家利
益及固守傳統發展模式的成員。李澤鉅在長和出售巴拿
馬運河港口事件後，已明顯不適宜再擔任顧問團成員。

新成員有助搶佔AI產業制高點
高松傑指出，長和不顧香港和國家利益以及民族大

義，出售巴拿馬運河港口，令國家在中美關稅戰中少了
一個談判籌碼、陷於被動，損害香港和內地發展利益。
正如中央港澳工作辦公室主任、國務院港澳事務辦公室
主任夏寶龍今年四月在 「全民國家安全教育日」 所說，
在大是大非面前，堅定地與國家站在一起，堅定地站在
歷史正確的一邊，這是中國人應有的風骨和節氣。在關
鍵時刻出賣國家利益，必將背負歷史的罵名。

高松傑認為，本次顧問團新增的兩位科技企業家
─韓璧丞與王興興，均是國家創新創業領域的佼佼
者。韓璧丞創立的強腦科技專注於腦機接口技術，代表

國家在前沿科技領域的突破；王興興創辦的宇樹科技則
是全球領先的四足機器人研發企業，技術實力備受國際
認可。他們的加入，將為香港創科發展提供寶貴經驗，
助力香港搶佔人工智能、高端製造等新興產業的制高
點。此外，朱民的加盟亦是一大亮點。作為國際金融界
的權威，朱民曾擔任國際貨幣基金組織副總裁及在中國
人民銀行擔任要職，其深厚的國際視野與金融政策經
驗，將為香港鞏固國際金融中心地位、深化與內地金融
合作提供戰略指導。

為香港科技產業發展注入新動力
新民黨中央委員會委員劉文杰昨日在網上直播時提

到，今次李澤鉅未被續任為顧問團成員，指出李澤鉅在
處理碼頭一事， 「不顧及香港，不顧及國家」 ，特首可
能認為他未必能夠勝任顧問團的成員。劉文杰認為，特
首顧問團匯聚了來自不同界別的領軍人物，包括科技與
商界翹楚，為香港的發展出謀劃策，協助把握國家及國
際的發展機遇。此次加入的 「杭州六小龍」 代表均為科
技領域的佼佼者，有助推動香港與國家戰略對接，深化
融入國家發展大局，同時為香港科技產業的發展注入新
動力。

焦點新聞

就是要令壞人不安特首顧問團成員須以國家利益為重
香港國安法公布實施五周年

之際，即將離任的美國駐港總領
事梅儒瑞又大放厥詞，聲稱關注
包括黎智英在內的 「政治犯」 ，
妄言特區政府通緝潛逃美國的國
安法要犯的做法 「令人不安」 云
云。梅儒瑞詆毀國安法，為黎智
英之流 「鳴冤叫屈」 ，粗暴干預
香港司法，再次暴露美國是反中
亂港勢力的幕後支持者，理所當
然地遭到特區政府的駁斥和香港
市民的抗議。

黎智英是什麼人，大家都很
清楚。黎智英罪案纏身，包括旗
下公司力高欺詐案等，已多次被
判刑。黎智英還涉及違反國安
法，他與《蘋果日報》3間相關公
司被控 「串謀勾結外國勢力」 等
罪，法庭經過90多天的審訊，傳召
了大批證人，呈堂了大量證據，
三名法官早前一致裁定黎智英面
對的所有控罪表證成立。案件仍
在審理之中。外部勢力一再將黎
智英美化為所謂 「政治犯」 ，對
香港特區司法指手畫腳，完全是
別有用心。

至於梅儒瑞所謂特區政府通

緝國安逃犯 「令人不安」 ，則需
要具體問題具體分析。舉例說，
正常人在街上碰到警察，非但不
會感到不安，反而感到安全，但
小偷就不同了，見到警察就會驚
慌失措，這是因為心中有鬼。香
港國安法亦作如是觀。香港國安
法實施5年來，總共有332人涉案被
捕，平均每年有66人被捕，相對於
香港每年有3萬人涉及不同案件被
捕，涉及國安法被捕的人數只佔
其中的0.2%。這足以證明，香港國
安法打擊的是極少數危害國家安
全的犯罪分子，保護的是絕大多
數市民的利益。

顯而易見，對香港國安法感
到不安的其實只有三種人：一是
被通緝的國安法逃犯。天網恢
恢，疏而不漏，他們能不心驚肉
跳嗎？二是仍潛身香港境內、伺
機搗亂的反中亂港分子，他們擔
心警察隨時出現在面前。三是唯
恐香港不亂、為反中亂港分子撐
腰的外部勢力。他們對香港國安
法恨得要死、怕得要命，恰恰印
證了香港國安法是香港的保護
神。

首批特首顧問團成員任期下周一結
束，特區政府昨日委任新一批特首顧問
團成員，除了長和主席李澤鉅不獲續任
外，其餘成員均獲續任，並新增三名成
員。特首顧問團就香港如何把握國家發
展和全球變局帶來的機遇，向特首提供
建議，責任重大，而李澤鉅在長和出售
巴拿馬運河港口事件後，已明顯不適宜
再擔任顧問團成員，他不獲續任是正確
的決定。

在美國遏制中國發展變本加厲的大
背景下，長和將具有戰略價值的港口業
務出售給美資財團，無異於 「向敵人遞
刀」 ，令國家在中美博弈中少了一個重
要談判籌碼，陷於被動。從特朗普公開
宣稱長和出售港口是 「美國的勝利」 ，
到美國宣布對過境美國港口的中國商船
徵收重稅，足證這項交易遠遠超出了商
業的範疇。長和出賣的不僅是港口，更
是香港和國家的利益。

長和出售港口事件涉及非傳統國家
安全，影響深遠。中國外交部、特區政
府就事件表態，國家有關部門展開反壟
斷調查。今年四月在香港特區2025年
「全民國家安全教育日」 開幕典禮上，

中央港澳工作辦公室、國務院港澳事務
辦公室主任夏寶龍發表視像主旨講話時

指出： 「在大是大非面前，堅定地與國
家站在一起，堅定地站在歷史正確的一
邊，這是中國人應有的風骨和氣節。那
些在關鍵時刻出賣國家利益、替敵人搖
旗吶喊的，香港同胞不答應，全國人民
也不答應，絕不會有什麼好下場，必將
背負歷史的罵名。」

今年五月夏寶龍在澳門與工商界人
士座談時指出， 「港澳工商界和企業家
只有站在歷史正確的一邊，堅定地與祖
國站在一起，挺起脊樑敢於鬥爭，才能
經受住風雨洗禮，贏得發展、贏得未
來。」 上周六在《香港國安法》公布實施
5周年論壇上，夏寶龍強調 「必須確保
特別行政區管治權牢牢掌握在愛國者手
中」 ，擲地有聲，意味深長。

夏主任今年多次表態，核心思想清
晰明瞭，那就是 「資本無國界、商人有
祖國」 ，在大是大非面前不能有半點含
糊，必須與國家站在一起。香港特區是
中國不可分割的部分，香港企業也是中
國企業，不能僅以商業利益為考量，出
賣國家利益者必將背負歷史罵名，這為
香港企業運作畫出了底線、紅線。就長
和出售巴拿馬運河港口，港澳辦亦多次
轉載《大公報》評論文章，相關文章直
指長和配合美國霸權霸凌，並提醒世上

不存在絕對的 「在商言商」 。
特首顧問團是本屆特區政府的創

舉，自2023年成立以來，一直就香港策
略性發展向特首建言獻策。第二屆顧問
團延續了本地、內地、海外專家的豐富
組成，這有助於提升香港的國際視野、
影響力和競爭力，彰顯了 「一國兩制」
下香港的多元化和國際化優勢，並以服
務香港發展和國家長遠利益為宗旨。
李家超正就新一份施政報告展開諮詢，
相信顧問團提供的意見，將再次成為
李家超未來一年施政方略的重要參
考。但如果有人連什麼是香港和國家
利益都搞不清，還有什麼資格成為顧問
團的一分子？何德何能為香港發展提供
建議？

曾有傳媒報道，長和利用其集團背
後強大的公關機器和動員手段，發動
「槍手」 撰文 「博同情」 ，企圖引導輿

論，混淆視聽。對於李澤鉅今次不獲續
任顧問團成員，不排除有人故伎重施。
其實，大家的眼睛是雪亮的，與其愈描
愈黑，不如反躬自省，虛心學習並深入
體會何謂香港和國家利益，何謂企業家
應有的責任擔當。青山遮不住，畢竟東
流去，香港進入 「愛國者治港」 新時
代，過去渾水摸魚的那一套行不通了。
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▲有專家
表示，新
顧問的加入將為香港

帶來創新思維和
豐富的實踐

經驗。


